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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Журнал продолжает обсуждение творческого наследия Макса Вебера. По-
мимо публикации в данном номере второй части большого эссе Р. И. Капе-
люшникова, мы готовим развёрнутые содержательные отзывы на это эссе, 
которые появятся в следующих номерах. Но дело не ограничится только об-
суждением веберовских работ. Cо следующего номера в журнале появится 
новая рубрика «Дискуссии». Это означает, что мы начинаем принимать со-
держательные отзывы на ранее опубликованные работы. Требования к этим 
материалам аналогичны требованиям к обычным статьям (объём текста, ко-
нечно, может быть меньше). Мы также предусматриваем возможность для 
автора дискуссионного материала ответить на вопросы, возникшие в ходе 
обсуждения.

Теперь представим новый номер нашего журнала.

Материалы на русском языке 

В рубрике «Новые тексты» мы публикуем, как уже отмечалось, вторую часть статьи «Гипноз Вебера. 
Заметки о “Протестантской этике и духе капитализма”», автором которой является д. э. н. Р. И. Капе-
люшников (член-корр. РАН, главный научный сотрудник ИМЭМО РАН, заместитель директора Центра 
трудовых исследований НИУ ВШЭ). Эта полемическая работа посвящена критическому анализу дис-
курсивных методов, использованных великим немецким социологом Максом Вебером в его классиче-
ском труде о взаимосвязи экономики и религии «Протестантская этика и дух капитализма». В статье 
Р. И. Капелюшникова подробно анализируется место «современного» (рационального) капитализма в 
разработанной Вебером общей классификации форм организации экономической деятельности. Автор 
показывает, насколько далеки от представлений самого Вебера многочисленные ложные интерпрета-
ции, предлагавшиеся практически всеми комментаторами «Протестантской этики». Первая часть ра-
боты была опубликована в предыдущем номере (см.: Экономическая социология. 2018. 19 (3): 25–49).

В рубрике «Переводы» мы знакомим с переводом введения и первой главы книги Уле Бьерга (доцент  
факультета менеджмента, политики и философии Копенгагенской бизнес-школы) «Как делаются день-
ги? Философия посткредитного капитализма» (М.: Ад Маргинем Пресс, 2018). Уле Бьерг предлагает 
философский анализ феномена денег в современном капитализме. Денежные отношения осмысляются 
им через идеи Славоя Жижека, Жака Лакана и Мартина Хайдеггера. Автор книги рассматривает суще-
ствующие теории денег, разбирает актуальные экономические теории и моделирует процесс создания 
банками денег, чтобы показать основные принципы функционирования финансовой системы в совре-
менном обществе. Он настаивает на политической сущности денег и процессов их создания. Перевод 
с английского Константина Стоборода. Фрагмент публикуется с разрешения издательства «Ад Мар-
гинем Пресс».

В рубрике «Расширение границ» помещена статья к. соц. н. К. С. Губы (директор Центра институцио-
нального анализа науки и образования Европейского университета в Санкт-Петербурге) «Ресурсная 
зависимость научных журналов: авторские vs читательские журналы». В статье представлена типоло-
гия научных журналов. В соответствии с предложенной типологией журналы разделены на издания, 
существующие за счёт авторов, которым публикации нужны главным образом для продолжения ака-
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демической карьеры, и на издания, для которых важно наличие читателей, заинтересованных в том, 
чтобы получить нужное им чтение. Эмпирически валидность типологии демонстрируется на данных 
Российского индекса научного цитирования о популяции социологических журналов. В свою очередь, 
авторские журналы подразделяются на корпоративные и «всеядные». 

Номер продолжается статьёй Е. А. Ивановой (магистр Европейского университета в Санкт-Петербурге) 
в рубрике «Дебюты». Работа «Алименты как множественные деньги: контрибуция, обязательство или 
забота? Исследование практик содержания ребёнка отцами после развода» представляет результаты 
изучения практик алиментных выплат, которые осуществляют разведённые отцы в Санкт-Петербурге. 
Исследование опирается на материалы 18 интервью с разведёнными отцами. В результате выделены 
различные практики алиментных выплат: алименты по суду, неформальные регулярные выплаты, си-
туативные выплаты, дарение. Для интерпретации результатов была использована теория множествен-
ных денег В. Зелизер, позволившая выявить различные смыслы, которыми информанты наделяли али-
ментные выплаты. Также в работе применяется концепция «этики заботы» Дж. Тронто. 

В рубрике «Профессиональные обзоры» публикуется работа к. э. н. Я. М. Рощиной (доцент депар-
тамента социологии, старший научный сотрудник ЛЭСИ НИУ ВШЭ) и М. Б. Богданова (магистрант 
НИУ ВШЭ) «Что влияет на потребление алкоголя и табака: обзор экономических, социологических 
концепций и эмпирических результатов». В обзоре показываются сходные закономерности зависимо-
сти спроса на такие аддиктивные блага, как алкоголь и табак, от социально-экономических детерми-
нант. Факторы спроса на эти блага можно разделить на экономические, индивидуальные, социально-
культурные и связанные с внешней средой (биологические). На российских данных в основном 
подтверждаются теоретические предположения и результаты, полученные для других стран. Некото-
рой особенностью российских потребителей можно считать более слабое воздействие цен на спрос на 
эти блага.

Материалы на английском языке 

Мы публикуем интервью с Уле Бьергом (доцент факультета менеджмента, политики и философии Ко-
пенгагенской бизнес-школы). Интервью было проведено в мае 2018 г. во время визита У. Бьерга в 
Москву, где он представлял в Высшей школе экономики перевод своей книги «Как делаются деньги? 
Философия посткредитного капитализма» (М.: Ад Маргинем Пресс, 2018). Автор фокусируется на 
введении валютной единицы e-krona в шведскую денежную систему, рассматривая это как инициати-
ву, призванную вернуть власть над денежной эмиссией в руки Центрального банка, добиться большей 
прозрачности и эффективного контроля. Бьерг считает проблему долговых отношений системной и яв-
ляющейся одновременно причиной и следствием процесса создания денежной массы. По его мнению, 
долг выступает не только в качестве мощного дисциплинирующего инструмента, но и в качестве пре-
пятствия для социального развития в силу того, что завязшие в долгах индивиды начинают всё более 
избегать риска при принятии жизненно важных решений. Интервью записано Еленой Гудовой (ЛЭСИ 
НИУ ВШЭ).

В рубрике «Новые книги» Гражина Мусял (руководитель Независимой школы экономической тео-
рии и методологии Экономического университета в Катовице) рецензирует книгу Яцека Титенбру-
на «Ни капитал, ни класс: критический анализ теоретической концепции Пьера Бурдьё» (Wilmington, 
Delaware: Vernon Press, 2017). Рецензируемая книга написана в традиции методологии критического 
реализма. Автор ставит своей задачей объяснение феномена капитала и социальных классов. Кроме 
анализа наследия Бурдьё, Титенбрун представляет идеи знаменитых экономистов — Гэри Беккера, 
Кеннета Эрроу, Роберта Солоу и др.
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В заключение, в рубрике «Конференции», М. Александрова (Научно-учебная лаборатория медиеви-
стических исследований школы исторических наук НИУ ВШЭ) рассказывает о конференции по про-
блематике долговых отношений, которая прошла 8–9 июня 2018 г. в Бирмингемском университете 
(Великобритания). Обсуждение на конференции базировалось на монографии Дэвида Гребера «Долг: 
первые 5000 лет». В обзоре приводятся материалы нескольких выступлений и освещаются подходы, 
характерные для большинства представленных на конференции докладов.
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Dear colleagues,

We continue to discuss the legacy of Max Weber by publishing the second part of Rostislav Kapeliushnikov’s 
essay. We also intend to publish substantive critical replies to this essay in the following issues. This new 
practice is not confined to critical reflections on Weber’s work. We intend to introduce “Discussions” as a new 
section, starting with the next journal issue. It implies that the Journal of Economic Sociology (JES) invites 
substantive critical reflections on previously published manuscripts. Requirements will be similar to those for 
conventional papers, although the length of the replies may be shorter. The authors of original papers will have 
an opportunity to respond to their critics. 

Now, let us introduce a new issue of our journal.

Texts in Russian

Rostislav Kapeliushnikov (Chief Researcher, Primakov National Research Institute of World Economy and 
International Relations of the Russian Academy of Sciences; Deputy Director, Centre for Labor Market Stud-
ies, NRU HSE) presents the second part of the paper “Weber’s Hypnosis: Notes on ‘The Protestant Ethics and 
the Spirit of Capitalism.’” The paper is the second part of a critical essay on discursive methods used by the 
great German sociologist Max Weber in his classic study on the relationship between the economy and reli-
gion, “The Protestant Ethic and the Spirit of Capitalism.” The author examines in detail the status of “modern” 
(rational) capitalism in Weber’s general taxonomy of various historical forms of economic organization. He 
argues that Weber’s authentic thesis on the genesis of modern capitalism was fatally misinterpreted by almost 
all of his critics. The first part was published in the previous issue and the second part is published here.

We publish the introduction and first chapter of a translation of Making Money: The Philosophy of Crisis 
Capitalism (London; Brooklyn, NY: Verso, 2014) by Ole Bjerg (Associate Professor, Department of Manage-
ment, Politics, and Philosophy, Copenhagen Business School). In his book, Ole Bjerg presents a philosophy 
of money in modern capitalism with help of the ideas of Slavoy Žižek, Martin Heidegger, and Jacques Marie 
Émile Lacan. The author considers the existing theories of money, deliberates current economic theories, and 
reconstructs a process of how banks make money in order to demonstrate the main principles of the function-
ing of the financial system in contemporary society. He highlights that the question of the nature of money 
and the question of the nature of making money are both political. These excerpts are translated by Konstantin 
Storoboda and published with the kind permission of Ad Marginem Press.

Katerina Guba (PhD in Sociology; Director, Center for Institutional Analysis of Science and Education, Eu-
ropean University at St. Petersburg) presents “Resource Dependence Theory Applied to the Population of 
Academic Journals.” Academic journals are divided into journals existing at the expense of the authors who 
need publications primarily for academic promotion and journals for which communication is essential, and 
so they depend on the number of subscriptions. The author found two types of career journals. The first type is 
that of corporate journals with explicit links to specific organizations. The lion's share of universities creates 
these journals to provide their staff with a guaranteed place for publication. The second type of career journals 
is pay-to-publish ones, which are open to almost anyone who will pay to publish their articles. 

Ekaterina Ivanova (European University in Saint-Petersburg) gives a paper on the financial relationships 
between spouses after divorce. The paper reflects upon the ways non-residential fathers in Russia pay child 
support. The analysis is based on 18 interviews with non-residential fathers living in Saint Petersburg and 
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Moscow. The research shows that fathers practice a few distinctive modes of child support payment: alimonies 
(enforced by the court), informal monthly payments, gifts, and ad hoc payments. V. Zelizer’s theory of mul-
tiple monies has been used to decipher multiple social nuances imparted through the father’s method of pay-
ment: the performance of masculinity, the fulfilment of social norms, and attitudes towards care. J. Tronto’s 
concept of “an ethic of care” has been also applied in the research.

Dr. Yana Roshchina (Associate Professor, Department of Economic Sociology; Senior Research Fellow, Lab-
oratory for Studies in Economic Sociology, HSE) and Mikhail Bogdanov (graduate student, NRU HSE) pres-
ent an analytical review: “What Influences Alcohol and Tobacco Consumption: Review of Economic and 
Sociological Concepts and Empirical Results.” This review shows similar patterns of demand for alcohol and 
tobacco as addictive goods and social and economic determinants. The factors of demand for these goods are 
divided into economic, individual, socio-cultural, and external environmental factors (as well as biological 
factors that are not considered in this paper). The Russian data primarily confirms the theoretical assump-
tions and empirical results obtained for other countries. The peculiarity of Russian consumers is reflected in a 
weaker effect of price on the demand for these goods.

Texts in English

Elena Gudova (HSE) presents an interview with Ole Bjerg. The interview was conducted in May 2018, during 
his visit to the HSE in Moscow. Prof. Bjerg presented a Russian translation of his book Making Money: The 
Philosophy of Crisis Capitalism (2014). 

Ole Bjerg focused on the issue of introducing e-krona into the Swedish monetary system and making money 
“full-fat” again. The initiative should give the power of money emission back to the Central Bank and create 
more transparency and control over the process. Bjerg examines debt as a systemic problem, which is both a 
reason and an outcome of money making. According to Bjerg, debt is not only a powerful disciplinary instru-
ment but an obstacle for social change and development as well, because indebted individuals become more 
risk-averse with their life decisions.

Grażyna Musiał (Head, Independent School of Theory and Methodology of Economics, University of Eco-
nomics in Katowice) reviews Jacek Tittenbrun’s new book, Neither Capital nor Class: A Critical Analysis of 
Pierre Bourdieu's Theoretical Framework (Wilmington, Delaware: Vernon Press, 2017). The book is written 
with the conventions of critical realism methodology. Tittenbrun sets a goal in this book to describe and ex-
plain the phenomena of capital and social classes. Apart from Pierre Bourdieu, the author examines the ideas 
of Gary Stanley Becker, Kenneth Joseph Arrow, Robert Merton Solow, and others.

Finally, Maria Aleksandrova (Research Assistant, Centre for Medieval Studies, School of History, Faculty of 
Humanities, National University Higher School of Economics) provides a review of the conference “Debt: 
5000 Years and Counting as It Was” that took place at the University of Birmingham, England, from June 8–9, 
2018.  The conference discussion was based on the recent influential book Debt: The First Five Thousand 
Years by David Graeber. The review contains references to several papers discussed at the conference to give 
an idea of the approaches used in many of the presented papers. 


